

MOSAIICO

ORGANO DE LA INYENTURA SOCIALISTA UNIFICADA

Año II — N.º 104

Suena 3 de Septiembre de 1936
Redacción y Administración: Plator Sorolla, 18 - Teléfono 49

Precio: 20 CENTIMOS

Ante la próxima campaña de invierno

Toda la retaguardia movilizada para que nuestros soldados puedan vencer el frío

El invierno se aproxima. Hace ya su llamada patética en el corazón de los antifascistas. Viene a decir a todos, con sus primeros fríos: "Existen unos hombres que han de soportar a la intemperie todas mis inclemencias." Esos hombres son los defensores de España, son los soldados.

Hemos de cuidarnos, pues, de ellos. El general Miaja y el comisario Jesús Hernández, de la Agrupación de Ejércitos, se han adelantado con una suya a esta llamada del invierno. En este manifiesto se recogen y se expresan de modo ejemplar todos los términos del problema que la llegada del invierno plantea y sus soluciones. No podemos hacer ya sino subrayar los importantes.

Los soldados no deben luchar contra otro enemigo: el frío. Ya tienen bastante, aunque abnegación y heroísmo poseen de sobra para estas y más duras pruebas, con la resistencia inquebrantable y el contraataque vigoroso. Levante, el Ebro, Etxremadura...

La retaguardia sabe bien de estos sacrificios de nuestros soldados y a ellos ha de responder de un modo que siempre será inferior a la deuda: organizando una campaña de invierno, aún más eficaz, con serlo tanto, que la que el año pasado organizó el Socorro Rojo Internacional y otras entidades antifascistas de solidaridad.

La A. J. A., que trazó a las organizaciones juveniles como la valiosísima de la recogida de chatarra, sabrá también ahora, en cuanto se lo proponga, ayudar a aquellas organizaciones de masas como el Socorro Rojo y la S. I. A., que en años anteriores fueron ya campeones de este movimiento para arraigar esta solidaridad activa en el corazón de nuestro pueblo, para remover todos los recursos, para impulsar, con la mayor unidad de esfuerzos y el mejor espíritu de colaboración, la recogida de prendas de abrigo, las suscripciones pro campaña de invierno.

Este trabajo compete también a todos los partidos, a todas las organizaciones del Frente Popular. ¡Todos y cada uno—como dice el manifiesto del general Miaja y del comisario Hernández—un propagandista y un cumplidor entusiasta de la campaña de invierno.

Hechos del frente

Al cabo de unos quince minutos de estar boer la vigilancia de la noche del 21 del actual, entre los rios de la sierra, oímos la voz del paisano Martín Solvas España, que se había de guardia, llamando al cabo de la misma; séle éste de la «cabeza» y me llama a mí. Acuto el llamamiento y me dice: ¡escucha! Pasa toda la atención posible y con gran emoción oímos: «Compañías, no tirar; voy a pasar». Redoblamos la vigilancia, tomando las disposiciones necesarias que el caso requería, pero los mercenarios trataban de hacernos alguna jugada; pero no. Era uno solo el que venía. «¡Vive la República!»—decía ahora.—Le llamé. Varias veces contestó; pero se desvió un poco de nosotros y fué a parar a otra sección de la compañía. Voy a verle... Cuando llego, es imposible el verle; los jefes, oficiales y soldados le tienen rodeado y colmándole de atenciones: saludos, abrazos... Consigo abrirme paso y llego junto a él.

Después de saludarle, abrazándolo con emoción, cuando la mayoría fué a descansar un poco, le abordo:

—¿De dónde eres camarada?

—Soy de Pamplona, de donde me sacaron cuando los fasciosos llamaron la quinta del 41, a la cual pertenecía.

—Tus padres habrán quedado allí ¿no?

—Solo la pobre de mi madre, a la cual encerraron unos meses, por el delito de tener un hijo que reconoce donde está la Justicia y la Razón. Al desgraciado de mi padre lo fusilaron por pertenecer a un partido republicano y tener ideas democráticas, y un hijo que tengo se halla encerrado y lo hacen sufrir mucho, pues los fascistas hacen padecer mucho a los presos.

—¿Cómo está la retaguardia de Franco?

—¡Si usted viera lo que pasa! No lo puede pensar. Los que se fallangistas no se pueden ver los unos con su rey los otros con su caudillo, siempre está a la greña. Algunas veces han resultado heridas y muertos en buen número, principalmente en mi pueblo, Lorroño y Victoria. Por otra parte, están los moros y los legionarios, cuyas rencillas vienen de mucho tiempo y a veces se acometen de

un modo atroz y bárbaro como ellos son; también los militares españoles firman las puyas con los italianos que dicen que «Franco hubiera sido derrotado hace tiempo si no hubiera sido por ellos». Así que, como le digo, todo esto, unido al anuncio varias veces de que habían ganado la guerra, hace que la retaguardia se halle desmoralizada por completo y no sería de extrañar que se levantaran un día u otro contra Franco y sus aliados.

—¿Qué ga en los soldados allí?

—¡Un día caen! Esto párgalo bien claro. Mire usted: los voluntarios van por los reas en diarios; los de reemplazo los reas; cuando están en retaguardia, uno. Así que no se puede ni fumar en las filas del fascio. Allí solo hay miseria por todas partes.

—¿Por qué te viaste a nuestras filas?

—Por tener un concepto claro de lo que es esta lucha; sé que aquí se lucha por alcanzar un nivel de vida rayano en el de las otras grandes naciones democráticas europeas. Por eso me he pasado a las filas del pueblo que se halla defendiendo su libertad, su cultura y sus derechos como pueblo libre y dueño de sus actos.

—¿Tu mayor ilusión?

—Empuñar el fusil para arrojar del suelo español a los invasores; defender y contribuir al triunfo de la República y de este modo poder abrazar a mi pobre y desventurada madre que se hallará, dentro de poco, entre los hierros de alguna cárcel. Pero...

Lo dijo con ese signo flotativo pero en los labios, que es todo un poema de realidades en su pensamiento y me voy a dormir con la esperanza de que algún día la totalidad de españoles de la otra zona, se pasen a las filas leales.

F. GRANELL.

22-8-58.

205 Brigada, 817 Batallón, 2ª Compañía.

La ofensiva extranjera en el Este

Camaradas campesinos, mujeres y soldados:

Es necesario ante las circunstancias tan graves que estamos atravesando, que expliquemos al pueblo, con toda claridad posible esta situación, ya que nosotros, a pesar de la gravedad del momento, tenemos la más completa confianza en nuestro triunfo

Ya son varios meses de lucha incesante en el sector del Este, pues el enemigo ha hecho un acopio de material (mandado por Hitler y Mussolini) y debido a ello ha tenido que retroceder nuestro Ejército ante la superioridad momentánea en armamento y en hombres del Ejército fascioso.

¿Por qué ha hecho este acopio de hombres y de material y ha atacado de forma tan brutal en el Este?

Porque ante la resistencia de nuestro Ejército, y comprendiendo que nuestra causa es la causa justa y que con ello lograremos no sólo nuestra independencia, sino la de los trabajadores de otros países que también se hallan sometidos a la esclavitud y la opresión del fascismo, es por lo que el fascismo internacional ha concentrado toda una gran masa de material en el Este.

Esto es lo que le induce a Franco y a sus aliados a querer terminar con la libertad e independencia de nuestro pueblo. Y para llevar a cabo sus tristes designios, han mandado a España centenares de aviones, centenares de cañones y de tanques y millares de mercenarios que vienen a asesinar a nuestros padres, hermanos e hijos.

¿Que sería de España si el fascismo lograra su propósito?

España sería un cementerio. Volverían los asesinatos en masa; volvería a reinar el hambre y la miseria; volverían las jornadas de sol a sol y volverían otra vez bienios negros, como cuando gobernaba Gil Robles y Lerroux. Se convertiría España en un campo de concentración de Italia y Alemania, y a los españoles nos usarían para enfrentarnos con los trabajadores de otros países como Francia, Inglaterra y la Unión Soviética.

Por eso nuestro Gobierno, comprometido con todos los factores de la guerra nos ha lanzado la consigna de RESISTIR; y si todos estamos dispuestos a darlo todo por la defensa de nuestra Patria y de nuestra independencia, hemos de que el fragor de la guerra termine lo más rápidamente posible y que asien nuestro suelo y construyamos en España una era de paz, de progreso y de felicidad para todos los españoles.

OBICE

Leed y propagad
"MOSAICO"

DIALOGOS INOFENSIVOS

Desde las gradas del Circo

—¡Oh! Me entusiasman de verdad todos y cada uno de los números que presenta este famoso circo.

—A mí me apasionan más aún que me entusiasman.

—Quieres decir...

—Que el entusiasmo sólo, sin ir acompañado por lo menos de un poco de pasión bien entendida, me pareció siempre algo deslavazado, sin fuerza, sin sentido.

—¡También aquí con filosofías!

—También aquí. Que un poquitín de filosofía nunca está de más tampoco en ningún sitio.

—No estará de más... Pero, atención: ¿Este circo qué nombre has dicho que lleva?

—«Circo Internacional»

—¡Ah! Sí. Lo tal también al entrar y se me había olvidado.

—De los ciudadizos se valen algunos para medrar.

—¡Pero, hombre...! ¿Quieres dejar eso para mejor ocasión? Mira; mira ahora... Estos dos payasos tiene el ingenio por toneladas.

—¡Pchil Regular. Y lo que es gracia no la veo por ninguna parte.

—¿Queño tiene gracia esta gran pareja formada por «Hitler» y «Mussolini»? ¡Vamos!

—Mas reconozco que no les ignora nadie en eso de preparar estas sorprendentes apoteosis, que con como si dijéramos—y lo decimos—el presagio del final, también todo lo apoteósico que se quiera, del fascismo mundial.

—¡Cualquiera te arranca esa idea fija...!

—Observa; observa tú ahora. ¿Ves? ¿Ves esas muñecas grotescas que hacen desterrar de risa a algunos de los espectadores, mientras que a otros, como a mí, les llena de indignación y repugnancia por lo inmensamente ridículas y aombrosamente trágicas? ¿Ves también esas espectaculares piruetas de su creación? ¿Ves por último esos saltos mortales?

—¿Mortales?

—Sí. Todo eso es mortal de necesidad... para el fascismo.

—¡Eres incorregible!

—Ellos tienen este número muy bien ensayado, ¿sabes? Estaban además confiadísimos — est a b a n

¿eh?—en que iba a salirles a pedir de boca porque le van ejecutado ya algo parecido ante ciertos públicos de Europa y rezuman todavía en sus oídos algunos aplausos...

—Pues, entonces...

—Pero, es que aquí ya es otra cosa. Aquí está actuando ese gran artista conocido en el mundo entero por el «Hércules Español» el cual o mucho me engaño o va a acilpsar pronto toda la falsa gloria de este par de imbéciles

—¿Tú crees...?

—Sí. Creo firmemente que va a ser ese coloso de la fuerza el que consiga en tiempo relativamente breve que esos saltos mortales de mentiríjulas se conviertan, como antes te decía, en saltos mortales de verdad.

—¡Carabambal... Oye: ¿Y qué te parece ese perro amaestrado. Es el que responde al nombre de «Franco». Y su misión no es otra que la que estás viendo: la de bailar al son que le tocan sus amos.

—Pues no me negarás que eso lo hace muy bien.

—¡Ah! Ya lo creo. Lo que es eso lo hace a las mil maravillas.

—¡A ver; a ver esa pareja de «tonitos»! ¡Mira, mira que ocurrencias las ayeas!

—Esa pareja de «tonitos» supongo que no ignoraras que son los célebres hermanos «Inglaterra» y «Francia» que, si ellos quieren, no pueden tener por ahora ningún rival digno de este nombre.

—¿Sabes que desempeñan tan a lo vivo sus respectivos papeles que parecen tonitos auténticos?

—Ya comprenderás que no hay tal cosa, sino que los llevan tan bien estudiados esos papeles que consiguen cautivar la atención de los espectadores, dando esa sensación... Pero ¡ya verás cuando se quitan esos ropajes y esas plátaras que les cubren y se manifiestan tal cual son en realidad como no tienen nada de tonitos! Que si lo fueran de verdad... ¡peor para ellos!

—¡Caray con ese equilibrista! ¡Fijate, fijate!

—En efecto. Ese equilibrista que no es otro que el famoso «Chamberlain», lleva impresas en el rostro grandes muestras de cansancio... se

tumbalea visiblemente... y nada de extraño tendría que se viera al suelo estrepitosamente si no cambia rápidamente de postura.

—¿Y ahora; qué sucede? ¡Mira, mira!

—Lo que esperábamos. ¡El número final! Observa como se han puesto todos en movimiento. Los payasos siguen con sus payasadas... En una de sus cabriolas tropiezan con el equilibrista «Chamberlain» que pierde al fin su parsimonioso equilibrio... El perro amaestrado acelera el ritmo de sus bailes y aumenta la sonoridad de sus ladridos... sin que nadie le haga caso... Los dos «tonitos» han dejado de hacer tonterías y se han puesto serios de repente... ¿Qué se proponen?...

¡Y todo ello ocurre sobre un grande tablado que no tiene más punto de apoyo que las robustas espaldas de ese singular artista, de ese gigante llamado el «Hércules Español» que puede en un momento dado y con un sencillo movimiento dar con todos en tierra!... ¿Adivinas ahora lo que aquí va a pasar?

NO IMPORTA QUIEN.

Choque... sin consecuencia

El miércoles próximo pasado, en el cruce de la carretera Valencia Corbera ocurrió un choque de camiones que por fortuna no revistió caracteres de gravedad, pues sólo resultaron heridos leves.

Un camión del Ejército de Tren que bajaba por la calle Pablo Iglesias, chocó con otro que procedía de Valencia.

No vamos a analizar quien tuvo la culpa. Solo consignamos el hecho y, al mismo tiempo, nos permitimos recordar a nuestras autoridades que, tratándose de un lugar de tanto peligro, no estaría de más que la vigilancia se extendiera hasta allí y con carácter permanente, porque mas vale prevenir...

Módulo de Corte y Confección

"SISTEMA MARTÍ"

1.ª y 2.ª plantas

Directora:

Ampero Navarro

Miguel Marzal, N.º 7 2.º piso

MOSAICO

SUSCRIPCIÓN

Trimestre - población . 2'60

Anual - fuera 15'—

PAGO ADELANTADO

Anuncios y Esquelas

a precios convencionales

NOTICIA

YA NO HAY MONJAS EN LOS HOSPITALES DE VIENA

Atención: la noticia es para los católicos de España que no se han acostumbrado a vivir prevenidos contra Franco. En Viena—los médicos diplomáticos lo consignan—han sido sustituidas por enfermeras laicas las monjas de los hospitales.

Enfermeras «laicas»... ¿Pero es posible que no se hayan asustado los católicos de la otra zona? Porque con estas mismas palabras se ha publicado la noticia en la prensa alemana. ¡Enfermeras laicas!

Ya sabemos que el laicismo es una realidad democrática cuando es laicismo de verdad. Pero a los católicos les ha sonado siempre a cosa endemoniada. Decir «soy laico» equivalía para muchos a decir: «soy ateo». Un laico era algo así como un maldito de Dios y del Arcángel San Gabriel.

Pues bien: los alemanes también juegan con la palabra, aunque su laicismo viene a ser simplemente una modalidad civil incrustada en la tiranía. Llaman «laicas» a las enfermeras de los hospitales de Viena para desplazar del todo el tipo de hermana de la caridad, tradicional en Austria, el país católico atropellado por el panteísmo «nazi».

Hitler no se contenta con las persecuciones de católicos. Pretende, también, acabar con el catolicismo, sobre todo en Austria, porque el alemán cada vez resulta más inofensivo en fuerza de estar cada vez más atardido.

Ya no hay monjas en los hospitales de Viena. Delfín, si viera de cerca la «cherejía», pediría a voces que volviera a asesinarle. Contra los socialistas y los católicos austriacos se dirigen todos los días los «ukases» del dictador. Pero los socialistas permanecen identificados con la solidaridad del trabajo y algún día darán la colectiva de su existencia poderosa. Los católicos, sobrecogidos por el estupor, desaparecen; no tienen ya razón de ser, entre otras cosas porque no pelean, ni protestan, ni se encaran con nadie, ni encuentran fuera de Austria quien les defienda públicamente. Las grandes organizaciones del trabajo centralizan la fe de los trabajadores de todo el mundo. El Vaticano no centraliza más que la ambición de unas cuantas compañías privilegiadas de católicos cuyos mejores amigos son el capitalismo y el despotismo.

Atención: ya no hay monjas en los hospitales de Viena. Las que había han sido brutalmente arrojadas de ellos. ¿Qué dicen a eso los católicos de la otra zona? ¿Han decidido, por fin, ingresar en la «gran» reforma hitleriana? ¿O prefieren pasar la hipocresía con escupuloso que les ha hecho tan célebres como funestos?

(De «El Mercantil Valenciano»).

ION

. 2'60

. 15'

TADO

las

onales

EN

NA

vir pre-
des per

la otra
Enfer-

d. Pero
uchos a

er sim-
os hos-
tria, el

n el ca-
de es-

pediria
tod'os
laridad
los por
testan,
gran-
ano no
mejores

mente
sar en
no tan

ALBERT EINSTEIN

1905

1905

1905

1905

1905

1905

1905

1905

1905

1905

1905

1905

1905

1905



Ala



gio y
Derec
güenza

porven
ni sus

agrupa
bién es
que pe
monta,
honran

latigo
ios que
tros, a
bría su
la liber
no cor
omete
y progr